

RESUMEN ARQUEOLÓGICO DEL MUNICIPIO DE CULEBRA

Culebra es un archipiélago que se compone de una isla de 28km², de superficie mayormente montañosa y de un gran número de cayos que la rodean; siendo los de mayor tamaño: Cayo Norte, Cayo Luis Peña y Culebrita. La isla está localizada a 27 km del este de Puerto Rico, 19 km al oeste de St. Thomas y 14 km del norte de Vieques. Su topografía y su cercanía con otras islas del noreste del Caribe hicieron a la isla un lugar habitacional ideal para nuestros antepasados.

Culebra cuenta con una serie de bahías y ensenadas, siendo Ensenada Honda la más grande e importante de la Isla. Por otro lado, la isla carece de ríos o quebradas permanentes lo que indica un mayor asentamiento precolombino en sus costas. Es por esta razón que 14 de los 29 sitios que se han registrado hasta la fecha para Culebra son yacimientos precolombinos que se encuentran en zonas costeras. De estos, el sitio Punta Maguey II posiblemente sea el más antiguo ya que presentó evidencias de artefactos líticos asociados al periodo Arcaico, además de conchas. Cayo Pirata, Punta Tamarindo, Cerro Balcón y Punta Maguey I mostraron cerámica asociada al estilo Santa Elena, adjudicada al periodo II (600dC – 1200dC). El sitio Lower Camp presentó evidencias de cerámica, lítica, concha y de huesos faunísticos asociados al grupo Saladoide. En Cerro Tórtolo se identificaron fragmentos cerámicos asociados al grupo Taíno y no se descarta que este yacimiento esté asociado al sitio Playa Tórtolo, por su cercanía y semejanza en estilos cerámicos.

Culebra cuenta con 8 sitios de asociación histórica, desde un antiguo poblado español (San Ildefonso) que cuentan con estructuras históricas de 1880 construidas por el

dominio español y de 1902 por el dominio de la marina de los Estados Unidos, hasta sus tanques de la II Guerra Mundial abandonados en la playa de Flamenco, y un ancla del tipo almirantazgo (CU0200026) que se encuentra sumergida a una milla de la costa de Playa Sardinas II.

Del mismo modo, el faro de Culebrita, construido en piedra y ladrillos en 1886 por el Cuerpo de Ingenieros Español, es un recurso histórico importante por su diseño y localización. El faro está incluido en el Registro Nacional de Lugares Históricos de la Oficina Estatal de Conservación Histórica desde el 1981.

Listado de Sitios Arqueológicos en el Municipio de Culebra

TAG*	Nombre del Sitio
CU0100001	Cayo Pirata
CU0100002	Punta Tamarindo Grande/ Carlos Rosario
CU0100003	Punta Tamarindo/Lobina
CU0100004	Punta Melones/ Luis Peña
CU0100005	Carenero
CU0100006	Bahía Mosquito
CU0100007	Tampico
CU0100008	Punta Maguey
CU0100010	Lower Camp
CU0100013	CU-13/ Casa Rosa
CU0100014	Playa Tórtolo
CU0100015	Cerro Tórtolo
CU0100016	CU-16; Cerro Balcón I
CU0100021	Punta Maguey 2
CU0100022	Punta Maguey 1
CU0200011	San Ildefonso
CU0200012	Punta Padilla
CU0200026	Ancla de Hierro
CU0200027	Cimiento
CU0200028	Faro de Culebrita
CU0200029	Tanque I WWII
CU0200030	Tanque II WWII

Sitios Arqueológicos de Culebra

CU0300009	CU-09
CU0300018	CU-18
CU0300019	CU-19
CU0300020	CU-20
CU0300023	CU-23
CU0300024	CU-24
CU0300025	CU-25

* TAG es el código de recurso utilizado por la Oficina Estatal de Conservación Histórica.



CU0100002 (Punta Tamarindo Grande, Carlos Rosario)

Bo. Flamenco

El yacimiento Punta Tamarindo, también conocido como Carlos Rosario, está localizado al oeste de la isla de Culebra en un punto que mira al norte del Cayo Luis Peña. Fue identificado en el 1979 por Juan Ortiz Aguilú como un residuario de gran tamaño y en el que se podían divisar bandas de ceniza, fragmentos de carbón, huesos de roedores pequeños como las jutías, conchas de moluscos, fragmentos de cerámica, piedras agrietadas por fuego, e instrumentos de lítica.

La cerámica pertenece al estilo Santa Elena (800-1000ad) y algunos fragmentos sugieren la posibilidad de un componente Cuevas o Saladoide. Por otro lado, en 1997 el arqueólogo Miguel Rodríguez identificó en la superficie evidencias de cerámica tardía del estilo Esperanza, incluyendo elementos decorativos de vasijas-efigies.

A pesar de que este yacimiento arqueológico fue impactado por maquinaria a consecuencia de la extracción de arena, es de suma importancia ya que la variedad de los restos, la profundidad del depósito y la localización estratégica, sugieren que una mayor ocupación tuvo lugar en el sitio.



CU0100010 (Lower Camp Site)

Bo. Fraile

Este sitio fue excavado por el arqueólogo José R. Oliver en 1992 en los terrenos del Refugio Nacional de Vida Silvestre. Se identificó un residuario precolombino donde al parecer existió una comunidad bastante homogénea habitada por Saladoides tardíos entre los siglos 6 y 7 de nuestra era con cerámica estilo Cuevas.

La información que brinda la evidencia recopilada indica que este grupo tuvo una gran dependencia a recursos costeros y de manglares.



CU0200011 (San Ildefonso)

Bo. Fraile

Este sitio ocupa toda una amplia zona al norte de Ensenada Honda donde se encuentran los vestigios de antiguas cisternas, caminos en piedra y ladrillo y edificios que formaron parte del más antiguo poblado de Culebra llamado San Ildefonso fundado en 1880 y que luego fue destruido parcialmente para edificar Camp Roosevelt en 1902. Algunas de las estructuras construidas por la Marina de Guerra de Estados Unidos aún conservan su año de construcción: 1905, 1906 y 1908. Todo este sector es considerado de gran valor histórico y arquitectónico.



CU0100014
(Playa Tórtolo)

Bo. San Isidro

Este sitio fue identificado en el 1997 por el arqueólogo Miguel Rodríguez. Es un yacimiento precolombino localizado en la Playa Tórtolo. Por la observación de los materiales excavados y de los que se encontraban sobre la superficie del sitio, Rodríguez consideró que el yacimiento estuvo ocupado mayormente durante 600 d.C hasta el 1,500 d.C aproximadamente, con estilos Monserrate, Santa Elena y algunos materiales de Esperanza.



CU0200028 (Faro)

Isla de Culebrita

El faro de Isla Culebritas en Culebra fue construido en 1886 en el lado oeste del Pasaje de la Virgen. Esta estructura, de estilo neoclásico, forma parte del sistema de faros de Puerto Rico desarrollado a fines del siglo XIX. Fue construido para fareros de segunda y tercera clase. Para esa época, el imperio español daba indicios de que no se recuperaría de la pérdida de sus colonias, sin embargo, aún pretendía mantenerse con vida no empuje el empuje comercial que Estados Unidos mantuvo hasta 1898.

Este faro es un recurso histórico y arquitectónico importante por su localización y diseño. La estructura fue construida en piedra por el Cuerpo de Ingenieros Español, y alumbra con luz blanca un radio de doce millas. Los lentes del aparato de iluminación fueron fabricados entre 1884 y 1885 por la firma Sautter, Lemonnier & Cía.

La planta de la estructura original tiene forma de “T” con una torre en el centro, conectada a la vivienda por un pasillo cubierto. El exterior de la estructura se mantiene en relativo buen estado a pesar de que ha sido vandalizada.